

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, jueves 7 Septiembre 1899.

N.º 5491

## SECCION POLITICA

### El Corazón de Jesús

Intentar resucitar las añejas cuestiones religiosas es una gran tontería que cometen los clericales de nuestros tiempos. Afortunadamente sumamos muchos más los descreídos que los creyentes, y todo conato de provocación por parte de éstos es sencillamente sembrar vientos para recoger tempestades.

Hoy la religión se profesa más por costumbre que por fe en sus misterios y confianza beatífica en las promesas celestiales. Ni los de arriba sienten la admiración que sentían antes por las cosas religiosas, ni á los de abajo les merecen respeto alguno los asuntos llamados sagrados.

Si los reaccionarios no formarían parte de la retahíla de degenerados que nos invade, sabrían ver que estos tiempos no son aquellos en que, en todo su apogeo el poder de la Iglesia, se aplicaba el tormento á Galileo por demostración contraria á los libros de los papas; y á Campanella por afirmar la multiplicidad de mundos, afirmación también contraria á los libros de los papas; se sepultaba en las sombrías cárceles del Santo Oficio á Fray Luis de León por traducir el «Cantar de los cantares», se amordazaba á Aristarco por describir la distancia de la tierra al sol, y se castigaba afrentosamente á Prinelli porque afirmaba la estabilidad de las estrellas. El papa Alejandro V excomulgaba y hacía quemar vivo á Juan Huss porque rechazaba la autoridad papal y condenaba los vicios del clero, como quemaba vivo á Jerónimo de Praga por propagar las doctrinas de su maestro Huss. El papa Alejandro VI (padre, querido y suegro á la vez de su hija) levantaba la hoguera para quemar á Savonarola porque censuraba agriamente su vida crapulosa y depravada, y la corte de Roma, en fin, al paso que

hacía subir al patíbulo á los reformadores, reducía á cenizas todos los escritos que se salían del radio estrechísimo que la Iglesia católica quería. El reinado de Dios en la tierra es el que ha costado más sangre á la humanidad. Díganlo sino las luchas sangrientas religiosas que se han desarrollado en el transcurso de los siglos, la degollina de la Saint Bartolomé y la cruel toma de Beziéres, en que se mataba á todos, católicos y hugonotes, con el pretexto de que Dios ya conocería á los suyos. La Guerra Santa de las Cruzadas, la Reforma, los cismas que continuamente se levantaron para protestar del poder tiránico de la iglesia católica de la depravación de sus papas, de sus sardanapalescos festines, indigno todo de una religión que pretendía tener como cabeza invisible al mismo Cristo, propagador de la humanidad, la pobreza y la templanza, nos ofrecen otras tantas pruebas de lo sangrienta y humanicida que ha sido la religión católica.

Sin embargo, aquéllos son tiempos que pertenecen á la Historia y que no se repetirán, aunque haya quien crea lo contrario. En la provocación que salga de la clerigalla, lo que menos puede suceder es que dicha provocación sea la chispa que prendá fuego á la tan comprimida opinión radical y que resulte que, al ir por lana, salgan trasquilado.

SOLEDAD GUSTAVO.

(«La Unión Republicana» de Palma).

### Políticos sin política

No sin razón el pueblo español protesta indignado de la política de nuestros monárquicos políticos por considerarla causa primordial de todas nuestras desdichas y bajas patrias. Y es que la política tal cual se ha venido practicando por la Restauración y sus adeptos, ha sido el escarnio más sangriento y soez contra los principios de gobierno porque se rigen los pueblos libres y amantes de su dignidad y progreso nacional. Pero ese odio y aversión que donde quiera que se reanán dos ó más es-

pañoles manifiestan á cuante trasciende á política tiene su fundamento no tanto en la inquina, vergüenza y malestar producidos por los desastres y humillaciones experimentados, sino muy particularmente en la real y supina ignorancia de nuestro pueblo que de todo cuida, de todo, menos de cultivar y elevar el nivel de su instrucción por medio del estudio personal.

Tomada la voz del pueblo en ese sentido tiene mayor extensión de la que ordinariamente se le concede, ya que alcanza á las clases media y alta para quienes el trabajo intelectual y corporal es cosa indigna ó secundaria en personas de posición. Tales son los efectos de la pésima educación que han recibido.

Para los individuos de estas clases los políticos eran, según su especial devoción, hombres de suma importancia y méritos sobresalientes mientras dispusieron de credenciales para repartir ó de influencia bastante para el logro de todas sus concupiscencias. No podía esperarse justicia ni darse un paso en cualquiera de los diversos ramos de la pública administración, ni obtener y adelantar en los empleos, cargos ó carreras del Estado, provincia ó municipio y hasta centros particulares, si no se iba empujado por un político de altura ó por el cacique local. El político ha sido el único Dios á quien se ha rendido completa adoración y homenaje durante todo el periodo restaurador.

El político de la Restauración, por lo regular, lo ha sido todo: dictador, tirano, déspota, encubridor, malversador, galante, rastrero, perdido. Su historia es la historia de las bajas, miserias, escándalos, despilfarros, injusticias, desastres y deshonras habidas bajo el reinado de la monarquía borbónica-restauradora. Por supuesto que existen sus excepciones; pero son contadísimos los que pueden arrojar la primera piedra.

«Por sus obras los conoceréis», dijo Cristo; y, en efecto, vuestras obras ¡oh políticos! vedlas ahí: patria deshonrada; la administración pública confusa y prostituida; la justicia supeditada al poder del más fuerte; el ejército inepto y humillado; la Marina deshecha y sin nombre; la pública instrucción atrasadísima y peor remunerada; abandonados el fomento y protección de las obras públicas; sin amparo la industria y el comercio; en bancarota la hacienda; perdidas las colonias; idiotizada la juventud, y la desmoralización en todo. Y pensando que quizá no será bastante el clero, habido para enterrar y cantar los funerales á esa monarquía que muere avergonzada de tanta miseria y vilipendio, habéis procurado aumentarlo y dotarlo mejor á fin de que rogara, sin duda, para impetrar el perdón de tantas culpas y desaciertos por todos cometidos.

Pero ya se ve, está tan alto el Dios de vuestros mayores que ni los escu-

cha aunque los oiga, ni mucho menos quiso concederos la victoria en vuestra guerra con los Estados Unidos, con todo y tantas rogativas, procesiones y demás preces y actos religiosos.

De ahí arrancaron todos vuestros infortunios, desprestigios, disgustos y temores.

¡Oh, la política de nuestros políticos turnantes era un modelo de elocuencia, de profundidad, de sabiduría, de previsión, de orden, de justicia, de paz y bienestar! Para serlo bastaba haber recitado un par de discursitos, llevar un apellido ilustre, hacer la corte entre los encumbrados palaciegos, ó ser hijo, verno, hermano, sobrino, amigo ó limpiabotas del ministro ó jefe de un grupito de la mayoría para tener derecho á ocupar los primeros cargos y disponer de todo lo subalterno á su gusto y medida.

Con monarquías que, llevén en sí unos políticos, estadistas ú hombres de Gobierno tan eminentes y entendidos en el arte de regir y hacer felices á los pueblos, es evidente que el español ante la realidad de los hechos ha necesitado de un tiempo precioso para darse cuenta de que muy pésimas deben ser las causas cuando tan terribles y funestas han sido los efectos producidos después de veinte años de paz y de cubrir el presupuesto nacional con creces, aunque siempre se saldara con déficit.

Estimando el ejército de mar y tierra como sangre de su sangre, no se concibe ni se explica su humillación y ruina; fijándose en la desorganización de todos los demás cuernos del Estado, solo ve turbación y espanto en la Monarquía, en los políticos, en el clero y demás gente directora. Examinamos sus obras con la febril actividad del que ha perdido lo que más estima, se indigna y subleva contra la primera, que solo ha restaurado las miserias y deshonras del tiempo del imbécil Carlos II; se revuelve contra esos políticos que, en malhora contribuyó á elevar con su voto, y clama contra esas clases directoras que vendidas por su impotencia, intrigas y escándalos todavía quieren cebarse en lo poco que nos resta.

Sin embargo, el odio principal es para los políticos, porque representando la gran masa civil de la nación y viniendo obligados como hombres de gobierno á regirnos según los buenos principios de justicia y derecho, se deduce que se han portado muy mal, esto es, que han sido políticos sin política, en el sentido recto de la palabra.

La política que aplicada al régimen de un Estado no es otra cosa que el arte de gobernar con orden y justicia, procurando por la paz, progreso y honor de la patria y el bien de todos sus individuos, jamás en España se ha practicado así, ni mucho menos, en lo que llevamos de Monarquía restauradora.



A consecuencia del malestar existente, hoy la política es anónimo de rampiñas, injusticias, escándalos, chanchulleros, desvergüenzas y humillaciones. Actualmente el político monárquico español solo merece el desprecio público, precisamente por su infame conducta con el honor e intereses de España; por esto se les odia tanto y se cree formalmente y no sin error, por esa misma clase media y alta que tanto los encumbraron, que ellos solos han sido los causantes de todas nuestras desgracias.

Se aborrece la política, se detesta a los políticos y en todas partes se oye decir por hombres que llevan el bolsillo más repleto de pesetas que la cabeza de ideas, pero que creen merecer algún concepto público por su posición: aquí necesitamos más administración y menos política, persuadidos que un Estado se gobierna como ellos administran sus negocios particulares. Error craso, suficiente para enseñar al extranjero lo poco que somos y valemos, cuando así confundimos las más elementales nociones porque se rigen los pueblos libres y amantes de su soberanía. Pero al fin y al cabo discurren, se expresan y obran tan mal como se les ha enseñado, ya que no se concibe detesten y maldigan de la política hasta poco ha por ellos ensalzada y defendida a todo trance, puesto que amos, fabricantes y comerciantes han sostenido luchas más ó menos abiertas con sus obreros ó dependientes, á fin de exigirles el voto para el político que les ha interesado. Luego las coacciones y torpezas cometidas no solo los acusan á ellos junto con sus políticos sin política, sino que también les incapacita para intervenir en lo sucesivo en la dirección de la cosa pública. Por esto los políticos se les rien á las barbas á mandíbula bariante, mientras cuentan con el apoyo del trono que los sustenta y ampara.

Bien dice el adagio: «de aquellos polvos, esos lodos»; y en España que durante veinte y tantos años de Gobierno restaurador se han ido acumulando injusticias, atrevimientos, rampiñas, reacciones, desvergüenzas y escándalos protegidos, amparados y encubiertos por la mesocracia y clases directoras, nada tiene de extraño que hoy el todo del deshonor y de la miseria salpique y manche nuestra frente como consecuencia lógica de la vil conducta observada. Por esto aquellas clases que en lugar de contribuir á la estabilidad y esplendor de la República se inclinaron por implantar la Monarquía bajo el criminal impulso del militarismo y clericalismo triunfantes por bajas y miserables intrigas no deben ni pueden eximirse de responsabilidad, ya que todos, trono, nobleza, políticos, clero y altos capitanes del ejército son responsables de las desdichas que nos afligen.

Luego esa forma tan indigna y criminal de llevar la dirección de la patria en sus diversos y múltiples ramos no es política, sino impolítica; pues engendrando el desorden y despilfarro en todos los organismos del Estado, de la provincia y del municipio, nos ha conducido á la miserable situación de ser considerados por el extranjero, á semejanza de otras veces, como pueblo conquistable ó repartible entre las primeras potencias de Europa. Por consiguiente nuestros políticos lo son sin política,

según lo demuestran y confirman las deshonrosas y terribles consecuencias de sus obras.

Y partiendo los actuales de las mismas causas monárquicas conocidas, de ahí que nada bueno debe esperarse de su gestión gubernativa.

La lucha establecida, pues, entre la clase media y los ministeriales lo es no de administración, sino de política, ya que aquella forma parte integrante de la última. La política es el todo, y la administración solo los distintos procedimientos de que se sirve la primera para el régimen social y del Estado en sus varias relaciones y organismos.

Pero como la política tiene por base la forma de Gobierno imperante, se deduce lógicamente que no destruyendo aquella, más ó menos tarde experimentaremos los mismos efectos ó consecuencias, según es viejo y notorio en nuestra nacional historia, á pesar de los buenos deseos de esa clase media que desea continuar con un Estado monárquico político, por estar desengañada, aburrida y horrorizada de la política de tantos políticos sin política.

Hay que ser razonables y que tomar ejemplo en cabeza ajena, como dice el refrán. Aspirar á la regeneración patria prescindiendo de una verdadera, racional y justa política como es la que informa la República democrática, es como pretender rehabilitar un comercio desacreditado partiendo de los mismos vicios que lo arruinaron ó, sin extirparlos, creer que se logrará igual objeto variando uno que otro de los procedimientos en virtud de los cuales el negocio se realiza. Error grave por las funestas consecuencias que encierra, á la vez que inocente por la buena fé que denota. En la imposibilidad de ponerlo en práctica por los grandes perjuicios que reportaría, debemos imitar á Francia que rota, desmembrada y en bancarota se revolucionó contra tanta indignidad y torpeza, y derrocando el imperio, implantó la República, evitó las guerras civiles y restableció la paz, el orden y la hacienda protegiendo la agricultura, el comercio, las artes, la enseñanza, la marina y el ejército hasta llegar á ser una de las primeras potencias del globo.

Lo primero que hizo Francia para regenerarse fué extirpar la Monarquía para instaurar la República, y vedla hoy que potente y rica se presenta envidiada por las naciones que, cual la nuestra, nos hemos convertido en esclavos del trono que nos ha embrutecido, arruinado y envilecido.

¡Otra sería la honra, riqueza y progreso de España de haber persistido la República desde la abdicación de Amadeo! Pero aún es tiempo; todavía sentimos y lloramos de rabia ante nuestro ejército humillado y rendido, nuestra marina destrózada y vencida; ante los cadáveres de doscientos mil españoles y ocho mil prisioneros; ante la desmembración nacional, y ante las inmundicias de tanto político sin otra política que la deshonra, el descrédito, el atraso y la miseria para esa nación que han regido y gobernado por espacio de tantos años.

Imitemos á Francia nuestra hermana, y uniéndonos en una sola y única clase instauraremos la República democrática para que gobernando según sus eternos é indestructibles principios políticos de paz, orden,

justicia y progreso brillen la libertad, igualdad y fraternidad, que armonizando los más opuestos intereses y sentimientos nos dignifique y eleve para gloria de la patria y honra y provecho de todo ciudadano.

BEJACÉIMAR.

(La Publicidad).

## MAHÓN

En el correo de hoy ha regresado de la excursión que todos los años acostumbra llevar á efecto, nuestro estimado amigo y jefe D. Juan J. Rodríguez acompañado de su apreciable familia, habiendo recorrido los Pirineos, Bañeros de Panticosa y Espiugas y últimamente la capital del Principado catalán de donde procede.

Dámosles nuestra más cordial bienvenida.

Del periódico «El Noticiero Universal», correspondiente al día de ayer, edición de la mañana, copiamos el siguiente telegrama:

«EL GOBERNADOR DE BALEARES

Mahón 5, 4'30 t.

El Gobernador civil saldrá para Palma esta tarde. Ha visitado los establecimientos de Beneficencia, las Casas Consistoriales, la fortaleza de Isabel II, quedando gratamente impresionado. Respecto al Lazareto mucho tiene que decir, por observar en él grandes deficiencias, que pondrá en conocimiento de la superioridad. Ha continuado el acta de inventario iniciado por el Delegado del Gobierno, y ha hecho diferentes indagaciones sobre la irregularidad en los servicios.

El Sr. Alvarez Sereix ha prometido volver á Menorca y permanecer entre nosotros más tiempo del que ha podido disponer en esta ocasión. Ha sido visitado por las autoridades, comisiones de varios Ayuntamientos de la isla, clero y empleados de todas las dependencias oficiales. Esta mañana, acompañado de varios amigos, el Gobernador ha estado en el pueblo de Alayor, trasladándose luego al predio «Santa Ponsa», propiedad de D. Juan Tallavull García, siendo obsequiado con un espléndido almuerzo.

El digno funcionario, con plausible energía, ha tomado declaraciones al director y al farmacéutico del Lazareto, dejando suspenso de empleo y sueldo al primero y rescindiendo el contrato que el segundo había firmado con el Gobierno.—Parpal.

Estos días hay un verdadero zarrancho entre muchos tenderos á causa del nuevo impuesto en esta población de toldos y rótulos puestos en las fachadas de las casas, algunos de los cuales se han apresurado á quitarlos á fin de librarse de este gravamen, atendido á lo difícil que se va haciendo el sostener tantas gabelas, que nos arruinan cada día más, y no sabemos hasta donde llegaremos con estos dones de la monarquía.

El calor asfixiante, pegajoso y molesto de este verano no cesa, antes bien parece que va en aumento á causa de los vientos húmedos que reinan. Nuestras carreteras están llenas de intransitable polvo á causa de la escasez de las lluvias, y muchas cisternas están secas, pudiendo apenas dar abasto á la población los aguadores que reparten el agua á domicilio.

Nuestro apreciable amigo D. José Rejas ha abierto un centro instructivo nocturno de lecciones de primera enseñanza completa para ambos sexos, en el que se enseñará además la teoría y práctica de la teneduría de libros por partida doble y cálculo mercantil.

Las horas de clase serán de 7 á 9 de la noche, siendo los honorarios módicos y especiales para los obreros. Informes: Gracia 43, 1.º

La música del Regimiento de Baleares n.º 2 tocará esta noche de 9 á 11 en el paseo de Isabel II las piezas siguientes:

- 1.º Paso doble «El Alcalde de Sirsberg».—Milloker.
- 2.º Alborada «Recuerdos de Galicia».—Varela.
- 3.º «Gran marcha solemne».—Carnot.
- 4.º «Gran Poutpurri».—Llorens.
- 5.º Paso-doble «Sevilla».—Milparger.

Mañana por la tarde, y en el paseo de la Alameda, la mencionada música ejecutará el siguiente programa:

- 1.º Paso doble «España».—Gotós.
- 2.º «Canción del espejo» de la zarzuela «La Viejecita».—Cabañero.
- 3.º «Fantasía Gallega».—Espínosa.
- 4.º Poutpurri «El género chico».—Soler.
- 5.º Paso-doble «La corrida de Beneficencia».—Chapi.

El próximo domingo se celebrará en San Clemente la fiesta denominada San Climentet, con los festejos siguientes:

A las tres y media de la tarde carreras con los siguientes premios: Niños, una magnífica pelota; caballeros, cuchara de plata, y los hombres un portamonedas de plata.

Concluidas las carreras habrá baile en la plaza. Por la noche se soltarán varios globos y cohetes de diferentes clases; habrá juegos infantiles y baile en la misma plaza.

Las doce serían cuando el vapor-correo «Menorquín», atracaba á su habitual fondeadero procedente de Barcelona y Alcudia, siendo portador de la correspondencia, 54 pasajeros y carga varia.

Esta misma tarde así queda listo de la descarga, saldrá directamente para Marsella, con objeto de entrar en dique para la limpia de fondos.

Los que se permiten ensuciar las cañales que conducen las aguas pluviales á la cisterna de la plaza del Claustro, merecerían ser castigados con excesivo rigor, puesto que además de estar prohibido hacerlo en ningún sitio de aquel patio, con mucho mayor motivo lo está ensuciar las cañales por donde ha de correr el agua de que se surten infinidad de vecinos de aquellos contornos.

También nos hemos fijado en una de las aceras de la calle de la Concepción que se ha elegido para estas inmundicias. No parece sino que hay algunas personas que tienen empeño en desacreditar la población, haciéndola perder la fama que de antiguo goza, de limpia y aseada.

Con los que tal cosa se proponen no estaría demás se les multase fuertemente, para escarmiento en lo sucesivo.

Esta mañana se ha reunido la Corporación municipal para celebrar la correspondiente sesión ordinaria, de la que nos ocuparemos en el número próximo.



Citados por la Alcaldía han comparcido hoy al Ayuntamiento algunos muchachos, por haberse permitido bañarse, en sitios que el bando de dicha autoridad tiene vedado para ello.

Hoy ha sido un día en que la carne se ha agotado en todas las carnicerías, habiendo sido bastantes las personas que con tal motivo han tenido que recurrir á otra clase de manjares para la comida.

Ya que la Alcaldía ha dispuesto el saneamiento de los sumideros existentes en la Pescadería, no estaría demás hiciera lo propio con el situado en la bajada de la Cuesta Vieja, que con tener el mar contiguo, facilita el poder arrojar en su interior algunos cubos de agua, con la cual podrían expelerse los miasmas pestilentes que por el enrejado sales al exterior.

Después de larga y cruel dolencia ha fallecido á las diez de esta mañana la señora doña Juana Portella Pablo. E. P. D.

Acompañamos en el sentimiento á su desconsolado esposo, hijos y demás familia, deseándoles la resignación necesaria en tan duro trance.

El entierro tendrá lugar esta tarde á las seis y media.

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor-correo «Menorquín»:

DE BARCELONA

Don Bonifacio Iñiguez y señora, Francisco Sagués, G. Ballinas, señora é hija, Antonio Villa, José Ravel, Juan Allés, Miguel Camps, Catalina Taltavull y 3 hijas, Fulgencio Juanico, Eusebio Ferrer y señora,

Antonia Carreras é hija, Juan Tarradas, José García, Tomás Fábregas, Juan Marsals, Juan Cursach, Ramón Marsal, José Pujol, Juan Rodríguez, Bernardo Carreras, Rafael Delgado, Pedro Valderrama, Fernando Vives, Pedro Anglada, Juan Gomila, Un guardia civil, Diego Carreras y Señora, José García y Sobrino, Jaime Sala, Juan Anglada, Rosa Grané, Juan Lluch, María Pascual, Joaquín Carrasquet, Pedro Guzmán.

DE ALCUDIA

D. Miguel Pons, Miguel Pons Villalongá, José Juaneda, Miguel Fuster, Margarita Siquier, Cristóbal Vidal, Juan Campomar, Francisco Campomar, Luis Anglada.—Total 54.

Se participa á los Sres. Cargadores, que el Pailebot «Estela» su patrón D. José Guerrero se halla en Barcelona á la carga para esta de cuyo puerto saldrá la próxima semana. Lo despachan en Barcelona señores Moll y Corominas en liquidación, Plaza Palacio Letra B, y en Mahón Sres. Viuda y hijos de M. Estela.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 6

De Palma laud «San José», pat. Bartolomé Thomás, con 6 trip. y sal.—Despachado el 7 para Palma con cargo de enea.

Día 7

De Alcudia y Barcelona, vap. correo «Menorquín» cap. D. Tito Ginart, con 24 trips, 54 pasags. efectos y la correspondencia.

Despachado hoy para Marsella con 25 trip., lastre y pasaje.

Doña Juana Portella Pablo HA FALLECIDO á las diez de la mañana de hoy á la edad de 51 años R. I. P. Su desconsolado esposo, hijos ausentes y presentes, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden á Dios el alma de la finada. El entierro ha tenido lugar á las 6 de esta tarde, dándose el duelo por despedido después del mismo. Casa mortuoria, Norte, 3. Mahón 7 Septiembre 1899.

Aviso al público

El que desee comprar harina del país, desde hoy se venderá de primera á 4'60 y de segunda á 4'30. Sémo las á 3 pesetas, las 26 libras. Calle del Rector n.º 7.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with columns Din. and Pap. listing prices for Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, and Oblig. municipales.

Cotización Oficial

Table with columns for various locations and their corresponding exchange rates, including Madrid, Cuba, Banco España, Tabacalera, Paris, and Londres.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 7, 11'15 m.

Los padres de familia proyectan celebrar meetings en Madrid y provincias á fin de que se derogue el decreto del primero del actual llamando á las filas 60 mil hombres.

Madrid 7, 11'45 m.

Los gremios de Barcelona persisten en que se les baje la contribución y en caso de que el Gobierno no retire los presupuestos, dejar las mercancías en las aduanas á cuenta de los remitentes.

PROLOGO. No sólo para presentar al público este trabajo, cuyo autor modestamente se oculta bajo el pseudónimo Un amigo de la Enseñanza, he querido poner mi firma en esta primera página, si que también para invitar á todos los amantes del progreso y, por consecuencia, de la instrucción, á que lean atentamente las Consideraciones, y estando conformes con el espíritu que las anima y convencidos de la utilidad y conveniencia de llevar á la práctica las ideas expuestas, procurén secundar las iniciativas que vayan desarrollando los más entusiastas.

Desde luego, me ofrezco á servir de intermediario para relacionar á todos los que manifiestan deseos de contribuir á la creación en esta ciudad de una Escuela de Educación Integral. A este fin, no solo recogeré las adhesiones que se me ofrezcan, sino que también propongo á los que quieran tomarse interés por la idea, que asistan á las reuniones que se celebrarán los domingos por la tarde en el salón de lectura de El Porvenir del Obrero, calle del Bastión, 21.



SOCIEDADES

Casino El Consey

A los Sres. Socios

Extraordinarios bailes para los días 8, 9 y 10 de los corrientes, en honor a la festividad de Nuestra Señora de Gracia: por lo que con tal motivo, y para darles mayor brillantez, se iluminará la fachada dorsal del citado casino, al estilo de Venecia.

Como también estarán adornadas todas las demás dependencias de recreativo edificio, mereciendo, con todo, especial mención el espacioso Salón-Teatro, por su profuso y encantador adorno, cuyo palco escénico estará convertido en verdadero jardín.

Orden del programa

Día 8.—A las 9 de la noche se dará comienzo a los festejos de esta Sociedad, con la ejecución de algunas piezas musicales, a cargo de una popular banda, que tocará en la Plaza de la Esplanada, enfrente del Casino. Luego de terminado, se procederá, pasando para ello al salón, al lucido baile, que durará hasta ya muy avanzado de la madrugada.

Día 9.—Por la tarde, empezándose a las 4, tendrá lugar la gran fiesta callejera consistente en varios juegos propios para muchachos. Acto continuo, ó sea a las 5 y media, se soltarán dos elegantísimos globos, uno de los cuales, anunciador, y el único, hasta la fecha, que se ha visto de tan enormes dimensiones en esta ciudad; amenizando el acto con sus acordes la ya antedicha banda.

Y a las 9 de la noche, se dará principio al segundo baile, el que terminará a la hora misma que el de la noche anterior.

Día 10.—Comenzándose a la misma hora que los precedentes, se celebrará el último baile.

¡Con que animarse pollitas!

LA COMISIÓN.

NOTA.—El restaurant estará abierto día y noche.

Casino El Isleño

Gran baile de Sociedad para los días 8, 9 y 10, estando adornados los salones y fachadas del edificio.

Además, en los tres días, el público disfrutará en uno de los intermedios de presenciar vistas animadas por medio del Cinematógrafo sin aumentarles para ello el precio de la suscripción.

De manera que en estos próximos días, podremos disfrutar de algún pasatiempo, sin tenernos que sacrificar demasiado el bolsillo.

LA COMISIÓN.

Nota: En la misma conserjería se encontrarán toda clase de comidas, licores y refrescos a precios económicos.

SECCION LITERARIA

LA POESIA

Como el raudal que corre en la pradera copia en su espejo pájaros y flores, la alada mariposa de colores, el verde arbus-to y la radiante esfera, la sublime poesía reverbera combates, glorias, risas y dolores, odio y amor, tinieblas y esplendores, el cielo, el campo, el mar... ¡la vida entera!

¡Así Homero es la lid; Virgilio, el día;

Esquilo, la tormenta bramadora; Anacreonte, el vino y la alegría;

Dante, la noche con su negro arcano; Calderón, el honor; Milton, la aurora;

Shakespeare, el triste corazón humano!

MANUEL REINA

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó desecame de las encías, fúnxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Unico que pone y conserva la boca límpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

SUBASTA

El viernes próximo 8 de los corrientes a las 11 de la mañana se subastará y rematará, si la postura acomoda, en el despacho del notario D. Miguel Aleñar Una casa situada en Mahón, calle de las Moreras n.º 21. Un huerto situado en el «Pla des pou» de la «Cudía cremada».

PROYECTO DE FUNDACION

DE UNA

Escuela de Educación Integral

CONSIDERACIONES DIRIGIDAS AL PUEBLO MAHONÉS

POR

Un amigo de la Enseñanza



1899

B. Fábregues, imp. de la Real Casa, Nueva 25

MAHÓN

Los pueblos que esperan que los gobernantes les instruyan y les adelanten, sólo recogerán desengaños; en si mismos han de buscar el remedio a su actual malestar y por si mismos procurarse cuanto para conseguirlo les haga falta. Basta un poco de voluntad; y en el presente caso es seguro que en Mahón tendremos Escuela Integral si el pueblo mahonés quiere que la haya; si no la quiere, entonces habrán de resignarse los más adelantados, y esperar a que la mayoría de sus conciudadanos se digne reflexionar sobre la educación de sus hijos y alcance a merecer tan interesante reforma.

Mahón 5 Septiembre 1899.

J. MIR Y MIR.

El pueblo de Mahón, que espera que los gobernantes le instruyan y le adelanten, sólo recogerá desengaños; en sí mismo debe buscar el remedio a su actual malestar y procurarse cuanto para conseguirlo le haga falta. Basta un poco de voluntad; y en el presente caso es seguro que en Mahón tendremos Escuela Integral si el pueblo mahonés quiere que la haya; si no la quiere, entonces habrán de resignarse los más adelantados, y esperar a que la mayoría de sus conciudadanos se digne reflexionar sobre la educación de sus hijos y alcance a merecer tan interesante reforma.